

# Heraldo de Navarra

Precios de suscripción en cuarta plana

DOS EDICIONES DIARIAS

Oficinas: Espoz y Mina 2, planta baja

## VAYAMOS A CUENTAS

*El Pensamiento Navarro* en su número de ayer sostiene porfiadamente la tesis de que las guerras civiles han prestado un gran servicio á España.

Ciego por la pasión política necesita estar quien tal afirma é influido exageradamente por el amor propio de sus convicciones; hasta tal extremo que, aunque nos guste suponer en todo enemigo político, y en todo acto ageno en general, aquel grado de buena fé que en los nuestros propios ponemos, no acertamos á comprender que, aberraciones tan grandes, y razonamientos tan ilógicos puedan salir de nadie que tenga expeditas sus facultades y no sean estos materia fácilmente maelable á la presión de la malicia.

Queremos ver por un lado las tristes consecuencias que las guerras civiles nos han traído, consecuencias que tras largos años sentimos hoy con dolorosa pesadez y por otro examinar las decantadas ventajas que las mismas han podido proporcionar.

Limitandonos á nuestra provincia, piense y medite *El Pensamiento* cuando disenta hubiera sido nuestra situación, si aquella juventud florida que formaba al lado del pretendiente y de la que tan orgulloso se muestra siempre el diario tradicionalista, en lugar de regar con su sangre una y mil veces los campos de batalla, se hubiera dedicado al ejercicio noble de una profesión siempre más noble que el ejercicio de las armas, y bien con sus brazos robustos ó con sus aptitudes intelectuales se preocupara de sacar á la tierra los productos necesarios á la vida, de transformar esos productos en otros de más excelente calidad, ó de encontrarles mercado fijo y seguro; medite *El Pensamiento* qué sería de nuestra provincia, si todos los capitales echados al río por una causa injusta é imposible, porque imposible es lo que repugna á la conciencia universal, se

hubieran empleado en el trazado de ferrocarriles, en la apertura de canales de riego, en la rebaja de la cuota tributaria, en cuanto puede contribuir al bienestar natural de un pueblo, en cuanto signifique desarrollo en su actividad productora. Más aparte los daños materiales que han causado los carlistas en sus revueltas, aparte de las vidas perdidas, de la producción aniquilada, de los capitales derrochados y de la deuda entronizada, es imposible desconocer que tales revueltas trajeron, especialmente en nuestra provincia, perturbación moral absoluta, odios de raza verdaderamente africanos, pugilatos imposibles, y estados pasionales en fin, en los que más de una vez salió arrollada la justicia, menoscabado el derecho, hecha girones la caridad y triunfante y arrogante el sentimiento de venganza y exterminio.

Ahora bien, si esto es mejor que la libertad y el ejercicio razonado de los derechos de ciudadano; si las guerras con sus desastres, con sus odios y con sus venganzas son preferibles al progreso de la humanidad y á la participación de todo español en los destinos de la patria, paladinamente habrá que dar la razón á *El Pensamiento*. Más si por el contrario los pequeños intereses, las aspiraciones de unos cuantos las ambiciones de algunos más deben quedar relegadas, ante la consideración de que el mundo progresa de que la vida adelante y de que todos debemos contribuir en la medida de nuestras respectivas fuerzas al logro de razonados ideales, entonces no habrá más remedio que acusar al diario carlista y á cuantos con él sueñan en una nueva perturbación pública.

## La cuestión de las Filipinas

Aunque al parecer ya está resuelta en la comisión de París, por más que se haya convenido en otras explicaciones de los delegados españoles vamos á copiar

Delante de este edificio se extendía entonces, y aunque más descuidada también se extiende hoy una ancha plaza sostenida por un terraplen que se levanta en el barranco cuya plaza está rodeada por un antepécho de ladrillo, que se quiebra en dos puntos para dar paso á las escalinatas que proporcionan la subida desde el barranco á la plaza.

En esta plaza que de adorno sirve á tan solitario edificio, se ve la mano del hombre luchando en vano con la aridez del terreno; y decimos esto, porque en ella se han plantado algunos paseos de árboles con espalderas de rosales, tan raquíticos unos y otros, que ni los unos ofrecen el verdor de sus hojas, ni los otros abren nunca sus corolas.

Es, en efecto, melancólica la sensación que se experimenta en los baños de Fitero: desde allí no se descubre más que un reducido horizonte, limitado por las cumbres de escarpadas montañas; desde allí no se

algunas referencias de los norteamericanos acerca de este asunto.

Escribe el *Times* de Nueva York: «Desde el momento en que quedó firmado el protocolo, cesó la soberanía de España en Filipinas. Sólo le restan aquellos derechos que quiera concederle la comisión americana.»

Los delegados españoles saben perfectamente que por último, tienen que acceder á nuestras pretensiones. En las conferencias de París ha de prevalecer la nación conquistadora.

Queda á España una alternativa; pero no se atreverá á hacerla frente.»

El *World*:

«Cualquier Tratado en que se pacte una compensación á España á cambio de la pérdida de Filipinas ó de las responsabilidades de la deuda fracasará en el Senado. Sabido es que la mayoría de la Cámara es opuesta á la adquisición de tierras lejanas, inútiles y en estado de salvajismo.»

El *San* de Baltimore:

«Podrá Mac Kintey acceder á entregar á España 40 ó 50 millones á cambio de Filipinas; pero la verdad es que no se atreverá á disponer de un sólo dólar sin el asentimiento del Congreso.»

Con la conclusión de la paz desaparece la fuerza que le apoya.

Imagínese Mac Kinley cuanto quiera, créase regente de Cuba y Puerto Rico, rey de Hawái, emperador de Filipinas. No por eso deja de ser otra cosa que Presidente de la República norteamericana.

El Congreso es mayor y más poderoso que Mac-Kinley.»

El *Enquirer*, de Cincinnati.

«Si el estado de Filipinas es tal como se nos ha descrito, la tal conquista deberá terminarse una vez que se hallen ultimadas las negociaciones.»

Tendremos que enviar allí un imperio en ejército, sosteniéndolo en filas muchos años; habrá de conquistarse palmo á palmo un país virgen y sin civilizar. Perecerán en la empresa numerosos soldados inhábiles para soportar un clima mortífero. Aun es tiempo, sin embargo, de reflexionar, y después de pensarlo maduramente... echemos la llave á nuestras gavetas.

El *Herald*, de Boston:

«El presidente no debe olvidar en sus tratos con España que el Senado es difícil de convencer. Por tal razón, le ha de ser difícil reunir las dos terceras partes de votos que necesita para la aprobación del tratado de paz.»

Desde luego habrá que sufrir el presidente la acometida de tabaqueros, plantadores de azúcar, de hacendados del Oeste, de todos aquellos elementos opuestos al Tratado de Hawái, que hoy se lamentarán diez veces más de otro pacto que amenaza la industria nacional con la competencia de Cuba, Puerto Rico y Filipinas, en condiciones que hacen la lucha imposible.»

oye más que el triste murmurar del agua sulfurosa, que después de recorrer en lo interior del edificio los pozos que la medicina ha construido allí; se desliza luego, por un álveo de oscuras pizarras, exhalando una manga de humo, que revela muy de lejos su temperatura de cuarenta grados sobre cero.

Hablamos de los primitivos baños de Fitero, llamados hoy los antiguos, porque últimamente se han construido otros á alguna distancia de los primeros, y en lugar más agradable aunque menos severo.

Si de los baños antiguos, es decir si de los baños que figuran en nuestra historia, marchamos doscientos ó trescientos pasos al Mediodía por el angosto y profundo barranco de que hemos hablado, entraremos en un pintoresco valle, que de golpe borra la sensación melancólica que oprimía nuestro espíritu; y lo dilata, ofreciéndole á la vista una naturaleza rica, galana y deliciosa.

## CURIOSIDADES

### El fanatismo ruso

El año pasado se supo con estupor en todo el imperio moscovita que en cierto pueblo pequeño se había descubierto una hecatombe horrorosa y... voluntaria. Habían sido hallados muchos cadáveres enterrados en la misma fosa, y se supo que se habían arrojado allí para morir juntos.

Eran gentes sencillas y piadosas que habían llegado á cometer suicidio tan bárbaro á impulsos del terror.

He aquí la historia de lo sucedido: En Tirnovó, la casa de la familia Kovaliew, había venido á ser una especie de convento que recibía amigablemente á todos los hermanos de una de las más extrañas sectas que hay en Rusia.

Dominaban allí dos mujeres, la una anciana y bondadosa; la otra, llamada Vitalia, de 32 años de edad, enérgica, resuelta y llena de fanatismo; estaba dominada por otra mujer más joven que ella y más instruida, Paulina.

No se sabe por qué, estas dos mujeres dieron en creer y decir que la secta iba á ser horriblemente perseguida, introduciendo la más profunda perturbación entre aquella numerosa colectividad, principalmente las mujeres y los niños.

El relato, hecho por el único sobreviviente de la secta, es muy expresivo.

En el mes de Octubre—dice—la ansiedad era general. Creíamos que nos iban á desterrar á Siberia y pasábamos los días y las noches en conciliábulo, y aunque algunos hombres querían infundirnos valor las mujeres dominaban. En Noviembre viamos todos en un estado de ansiedad y temor continuo.

Una niña, Pacha Jomina, dijo cierto día en la reunión:

—En Siberia se nos torturará y mutilará; ¿no valdría más emparedarnos en una fosa?

—Magnífica idea—repuso la madre de la niña;—yo seré la primera que se entierre.

En esto llega la noticia de que va á hacerse en Rusia el censo, y precipita los acontecimientos. Una mano desconocida introdujo en la casa cierta proclama de otros sectarios en contra del censo, augurando calamidades como las que sufrió el pueblo de Israel cuando se le ocurrió á David la sacrilega y civilizadora idea de otro censo, y esta soflama acabó de aterrorizarnos.

El documento no era una novedad, sino reproducción de otros que habían circulado por obra de varias sectas de 1723 á 1736 con motivo del censo que entonces perturbó tanto á los rusos fanáticos.

Una de las madres dijo como inspirada al leer el papelote:

—No consentiré que mi hijo quede para ser atormentado; irá conmigo á la fosa.

Vitalia aprobó la idea y empezó á anun-

Al Occidente se descubren las últimas sierras de Castilla la Vieja, al Oriente se columbran lejanas las primeras colinas de Navarra.

El río Linares murmura sobre un plano de arena; al Linares se une allí mismo el Alhama, y agradecidas á las fecundas aguas de estos dos ríos, se levantan allí huertas de árboles frutales, extensas matas de olivares, y frondosos bosques de álamos y de chopos.

Allá se divisa en la atmósfera azul sobre una verde colina la cabaña de un colono; en la falda de un monte se alza gallarda la quinta del marqués de Casa-Torres, y entre las más espesas alamedas yace silencioso un torreón musulmán, en cuyas almenas anidan las golondrinas, que durante las mañanas placenteras de verano confunden su dulce pjar con el trino de las alondras, que remontan su vuelo por aquel cielo hermoso; festonado á las veces por ténues nubes de púrpura y jazmín.

Folleto del HERALDO 4

## LA SEPULTURA DELAS FLORES

### LA MANO DE LA PROVIDENCIA

#### PARTE PRIMERA

#### BELLAS ILUSIONES

I

En el profundo seno de un barranco, que forman dos cordilleras montañosas, se encuentran los baños de Fitero.

Estos baños, que apenas distan una legua del pueblo que les da el nombre eran en el año cincuenta y uno, á que nos referimos, un edificio cuadrangular, blanco y aseado, aunque no lujoso.

ciar que vendría el Antecristo, y en dos ó tres días acabaría con nosotros, y ¿para qué prolongar la vida?

Con este tema estuvo hablando algunos días, y al fin llegó á convencer á todos; no faltaba más que realizar la hecatombe.

La comunidad se dividió en cuatro grupos, destinados á enterrarse sucesivamente.

Los del primer grupo pasaron la noche del 23 de Diciembre en casa de un tal Fominse. Vitalia, Paulina y una exmonja llamada Jaisia, les animaba.

Después de un canto religioso acompañado de lágrimas y de perdones mutuos, los sectarios bajaron á una cueva que había al lado de la casa, y allí comenzaron á cavar la tumba; en pocas horas llegó á la dimensión de cuatro metros cuadrados y dos de altura.

Llegó el momento decisivo. Las víctimas se envolvieron en un lienzo, y hubo nuevos cantos religiosos. La primera que entró en la fosa fué una mujer, la mfa, con nuestros dos hijos, yo era el destinado á cubrir la tumba. Los enterrados fueron 13: la madre referida, el amo de la casa con su mujer, otra señora con su hija de tres años, un obrero de 18, otro de 22 con sus dos hijas, la hermana de Vitalia y el padre de Paulina, anciano de 70 años.

Cegado el hoyo y colocadas piedras encima, los demás salimos y cerramos con llave la puerta de la cueva.

Dos días después, fué enterrado de igual manera un grupo de seis personas; luego otro de cuatro, todas mujeres; finalmente, el cuarto grupo, en que figuraban la estúpida Vitalia, Paulina, la monja Taisia, una vieja y su hijo casi idiota, y además, un tal Eugenio; total, seis. Así fueron enterradas 29 personas.

Fuó el que hizo la última inhumación, porque á alguno había de tocarle esto, pero con promesa formal de suicidarme, como lo hubiera hecho, porque Vitalia me había convencido de que dentro de tres días, llegaría el Antecristo y el fin del mundo. Me decidí por dejarme fallecer de hambre, y en efecto, no comí ni bebí en tres días; pero ví pasar cuatro en mi retiro sin que sucediera nada y me atreví á beber un poco de agua, al otro día comí un tomate y así á medida que pasaba el tiempo sin que nada sobreviniera de extraordinario, fué entrando en la realidad y saliendo de la sugestión de Vitalia: hoy me asombro de lo que he podido hacer, y me parece un sueño haber enterrado yo mismo á mi esposa é hijos...

Esta relación ha hecho el infeliz Feodoro, que ese es su nombre, en la cárcel, porque como puede suponerse, todo se descubrió al fin; los cadáveres han sido desenterrados y reconocidos, el monstruoso suceso ha cundido por toda Rusia y se han hecho informaciones minuciosas que han llenado las columnas de la prensa en la patria del fanático Tolstois sirviendo de fundamento á las personas sensatas para pronunciarse una vez más contra el fanatismo, todavía potente en Rusia, hasta el extremo de producir semejantes horrores.

## NOTICIAS

Esta mañana á las diez se ha verificado el enlace matrimonial de la aristocrática y bellísima señorita doña Clotilde Moso, hija de los condes de Espoz y Mina, con el distinguido ingeniero y querido amigo nuestro don Pablo Galbete.

La iglesia de San Nicolás estaba completamente llena.

La novia vestía elegantísimo traje de paño París blanco con larga cola, adornándose la cabeza con un precioso ramillete de la simbólica flor de azahar.

Eran padrinos la señora doña Cayetana Campión de Galbete y el señor conde de Espoz y Mina.

Por habían el acompañamiento parientes y personas de la intimidad de las distinguidas familias de los contrayentes.

Después de un espléndido almuerzo en la elegante morada de los señores condes de Espoz y Mina, los recién casados han partido para Zaragoza, Barcelona y Andalucía.

¡Que nuestros amigos gocen de dichas sin cuento y que la luna de miel sea inacabable!

Desde Viena escribe á *La Epoca* el doctor F. A. Hieber rogándole que desmienta la afirmación hecha por algunos correspondientes que han dicho que el doctor Müller que ha muerto intoxicado del virus bubónico, era judío.

El doctor Hieber lo niega terminantemente y asegura que Müller profesaba la religión católica como lo demuestra el que se han celebrado los funerales en sufragio de su alma.

Dicho profesor atribuye la otra versión que circuló á los correspondientes judíos de Austria que siempre tratan de atribuir á la raza israelita los méritos principales de la ciencia.

Cumpliendo los fines para que fué crea-

do el Orfeón donostiarra verificará el día 17 del actual una excursión á Tolosa para dar un concierto y propagar los cantos vascongados.

La excursión coincide con la fiesta de Santa Cecilia, patrona de los músicos.

Hoy ha debido celebrarse en Madrid la primera sesión del Congreso administrativo.

Varios estudiantes vascongados residentes en Barcelona han constituido una asociación á fin de consagrar una gran parte del tiempo que les queda libre á propagar la música y los cantos de la tierra en que han nacido.

**Gobierno civil**  
La guardia civil de Lodosa ha recogido una escopeta que un vecino de aquella localidad que sin duda cazaba sin licencia dejó abandonada al divisar á la benemérita.

Dice un periódico local  
Según nos comunican, en un pueblo del partido judicial de Estella y no muy distante de esta ciudad, una mujer se vió el martes obligada á llevar ella misma al cementerio el cadáver de un hijo suyo que había fallecido víctima de la viruela, por no encontrar quién realizase la conducción ni aun pagándole.

El Ayuntamiento de Santander ha acordado proveer por oposición la plaza de director de la banda municipal de música dotada con el haber anual de 2.500 pesetas.

Ha sido nombrado Juez municipal de Pitillas nuestro buen amigo don Isidro Martínez, al que sinceramente felicitamos.

Ha sido enviado á Roma el expediente para la dispensa matrimonial del diestro Emilio Torres Bombita y la señorita Modesta Navarro.

Los médicos militares que con carácter provisional vienen prestando sus servicios en el distrito militar de Bur. os, provincias Vascongadas y Navarra, se han dirigido al gobierno en solicitud de que se les coloque en puertos, cárceles y otros destinos análogos, si es que, como se dice, existe el propósito de licenciarlos.

Por orden del gobernador militar de la provincia y plaza de Logroño, el lunes fué recogida la edición del periódico carlista de aquella localidad *La Bandera Española*.

Se encuentra en Valencia el joven millonario americano Mr. Melville, que apostó 50.000 duros con otros amigos á que daba la vuelta al mundo en cinco años.

Lleva recorridas 24.000 millas, y le faltan 19.000, teniendo que concluir su viaje y entrar en Washington el día 12 de Agosto de 1902.

Como incidente curioso de su viaje, puede mencionarse su casamiento verificado en Edimburgo con una irlandesa que conoció en Dublín.

Ha llegado á esta ciudad el secretario del Ayuntamiento de Zaragoza don Eugenio Aya.

La Excm. Diputación ha acordado conminar con el apremio á los alcaldes que no hagan efectivo en la Depositaria provincial en el plazo de quince días el importe de las patentes que respectivamente les fueron remitidas para el cobro del impuesto sobre los cafés, casinos, sociedades de recreo y tabernas.

Anuncian la rectificación de sus catastros los Ayuntamientos de Adios y Caseda.

Está vacante en Fúnes la plaza de inspector de carnes, dotada con 90 pesetas anuales.

Ha sido nombrada maestra interina de la escuela de ambos sexos de Salinas de Monreal doña Teresa Otano.

Ha tomado posesión de la escuela de Victoria la maestra doña María Sein.

Mañana amenizará el paseo la música del regimiento de América que ejecutará el siguiente programa:

*Hoch die dentliche Holt*, pasodoble, V. Jos.

*Magdalena*, mazurka.

*Gh Hugonotti*, potpourri, Meyerbeer.

*Cleopatra*, overtura, Mancinelli.

*Mit Gott fur konejns*, pasodoble, Vaterland.

El día 14 de los corrientes tendrá lugar á las doce del día en la oficina de la alcaldía subasta de cuatro perros.

Han fallecido en la isla de Cuba los soldados navarros Emeterio Sanchez Veras, de Pitillas, en Candelaria; Felipe Anoriaga de Tafalla, en Manicaragua, y Santos Arrieta, de Escaroz en la Habana.

**Audiencia**  
En la causa pendiente del Juzgado de la capital, vista ayer en juicio oral ante el jurado y seguida contra Miguel Francisco Urdiain por muerte violenta de Angel Osés, se dictó sentencia condenando al procesado á doce años y un día reclusión temporal con las accesorias correspondientes, al abono de dos mil pesetas á los herederos del interfecto y pago de costas.

Pasado mañana lunes, tendrá lugar la vista en juicio oral del sumario incoado en el Juzgado de Tudela por desobediencia contra José y Blas Balio. Defenderá á los procesados el licenciado señor Lizarraga y los representará el procurador Vidaurreta.

Declararán 2 testigos.

También se celebrará la vista en juicio oral del proceso seguido en el Juzgado de la capital contra José Francisco Osacar por lesiones.

Depondrán 4 testigos y se halla encargado de la representación y defensa del procesado respectivamente los señores Abadía é Iñarra.

Mañana se celebrarán dos funciones en el Teatro Principal.

Ha sido indultado por real decreto de fecha reciente y de conformidad con lo propuesto por la sala sentencia lora y consejo de Estado de las dos terceras partes de la pena que le fué impuesta, don Manuel María de León, exalcalde de Milagro.

Esta tarde ha salido para Los Arcos nuestro querido amigo el senador del reino don Joaquín María Gastón.

Se encuentra en Pamplona nuestro amigo el diputado á Cortes don Genaro Perez.

**Diputación**  
Acuerdos tomados en la sesión del día 11.

Se declaró que no podía accederse á la solicitud de don Conrado Incera y Bustamante, de Morentin, relativa á que se ordenara al Ayuntamiento de Aberin le pagase la cantidad de 40 pesetas en concepto de honorarios devengados por dos reconocimientos que practicó de orden del alcalde en el vecino Angel Argaiz, que se hallaba atacado de enagenación mental y por la expedición de las certificaciones para el ingreso del enfermo en el Manicomio de Zaragoza.

También se declaró que no podía accederse á otra solicitud de don Aquilino Elizalde, de Elorz, sobre que se ordenara al alcalde hiciera efectivas de varios vecinos las cantidades que se le adeuden por denuncias de daños hechos como guarda en los años 1995 y 96.

Se aprobó la resolución adoptada por el Ayuntamiento de Estella sobre exención de derechos de paso con caballerías por el puente llamado de San Juan á don Paulino Lizarraga y otros de Arbeiza y se autorizó al citado Ayuntamiento para dicha exención, pero á contar desde 1.º de Enero próximo.

Se acordó manifestar al alcalde de Castillo que mientras las declaraciones de bajas de industria para el catastro que hacen varios vecinos no sean formalizadas y remitidas como por los artículos 25, 26 y 27 del reglamento se establece, no pueden ser tomadas en consideración.

Concedióse el socorro diario de cincuenta céntimos de peseta á don Pedro Maquirriain; de Zolina, valle de Aranguren, en concepto de familia del reservista del 91 Silverio, á contar desde el 18 de Agosto de 1896.

Se autorizó al Ayuntamiento de Leiza para que pueda entregar al vecino don José María Hernandezena cinco árboles de roble.

También se autorizó nuevamente al Ayuntamiento de Castellonuevo para entregar á la familia de don Pedro José Araso los 40 pinos que con fecha 17 de Noviembre del año próximo pasado se marcaron.

Se acordó dirigir una comunicación requiriendo á los Ayuntamientos que no han ingresado en las depositarias de las cabezas de las zonas floxeradas, las cantidades correspondientes por el impuesto de los 10 céntimos de peseta fijado á la robada de viña, con destino á los trabajos de destrucción de focos floxéricos, para que lo verifiquen en el término de veinte días, procediéndose en caso contrario á hacerlas efectivas por la vía de apremio.

## INFORMACION DEL HERALDO Telégrafo y teléfono

### Alcance del extranjero OCUPACION DE JONAT

Se ha desmentido oficialmente el rumor circulado ayer respecto á los propósitos del gobierno francés de ocupar el territorio de Jonat.

La expedición del coronel Lugan no tiene tal objeto, tratándose únicamente de hacer maniobras en el Sahara que venían preparándose hace ya cuatro meses.

**DE GRECIA**  
Se ha constituido el nuevo gabinete griego bajo la presidencia de monsieur Zaimis.

Primera conferencia telefónica  
12 (3:20 tarde)

### EL «CHERIBON»

Ayer llegó á Málaga el trasatlántico Cheribón contratado para el servicio de repatriación de los soldados de Cuba.

Trae quinientos enfermos que serán trasladados á hospitales y sanatorios.

En la travesía han fallecido treinta y dos.

El barco trae patente sucia y por acuerdo del consejo de Sanidad marítima observará cuarentena.

Por esta razón no ha desembarcado el pasaje ni desembarcará hasta cumplir los días de observación.

### SIN NOTICIAS

No se han recibido nuevas noticias de la comisión de París.

Hasta el martes próximo no se habrá ningún detalle de lo que tratan las comisiones de la paz.

La sesión que debió celebrarse ayer se ha aplazado hasta el lunes. Por esto ha manifestado el señor Sagast que no se celebrará Consejo de ministros hasta que se tengan noticias.

### ALIANZA

La prensa europea publica artículos relacionados con la alianza de Inglaterra y los Estados Unidos.

Los periódicos ingleses hacen cálculos acerca de las consecuencias que pueda tener dicha alianza.

### PREPARATIVOS

Los ingleses están haciendo grandes preparativos militares.

Han ordenado que se lleven á cabo reparaciones en las fortificaciones de Gibraltar.

Anuncia la prensa inglesa que el día 19 del actual desembarcarán importantes refuerzos en Gibraltar.

El primero de Enero un regimiento de artillería para el servicio de los cañones recientemente emplazados.

### LOS CUBANOS

Despachos recibidos de Santiago de Cuba aseguran que los rebeldes celebraron una asamblea en la que fué aprobada una proposición presentada referente á que no sea licenciado el ejército insurrecto hasta que no sea evacuada la isla por las fuerzas españolas.

### INTERVIEW

El periódico de París *Le Gaulois* publica una interview celebrada por uno de sus redactores con un distinguido diplomático español, en la que manifestó que perdidas nuestras colonias España emprenderá su regeneración económica.

Refiriéndose al conflicto hispanoamericano, dice que España fué á la guerra para salvar su dignidad y su honra sabiendo que al fin había de perder las islas de Cuba y Puerto Rico.

Defendió las instituciones vigentes.

tes, diciendo que éstas cuentan con las simpatías de los españoles.

COLISION

Telegrafan de New-York que en Wilmington ha ocurrido una colisión entre blancos y negros. El periódico defensor de los negros insultó á los blancos y éstos acometieron contra los primeros matando á ocho. Ha habido muchos heridos por ambas partes.

ACUERDO

Circulan rumores insistentes de que Inglaterra y los Estados Unidos han llegado á un acuerdo respecto á la cuestión de Filipinas. El periódico L' Gaulois publica un extenso artículo respecto al particular.

LLEGADA

En la visita que ayer hizo el señor Auñón al presidente del Consejo de ministros le dió cuenta de que había llegado á Rio de Oro el crucero rápido conduciendo las tropas de refuerzo. Estas desembarcaron inmediatamente despues de la llegada.

ROBO

En la depositaria de Sagunto se ha cometido un robo. Penetraron los ladrones en el local de la Caja y tras inauditos esfuerzos solo pudieron apoderarse de diecisiete pesetas. Les fué imposible abrir una caja de valores donde había 17.000 pesetas.

CONTRA LOS

ANGLO-SAJONES

La prensa rusa publica extensos artículos llamando la atención de los franceses acerca de la proyectada unión entre los ingleses y los yankees. Opinan los periódicos rusos que contra la alianza anglo-sajona podría oponerse la franco rusa, á cuyo efecto aconseja á los gobiernos de ambos países que procuren hacer rápidos aprestos, fomentando ante todo la marina de guerra.

CONTRA UN JUEZ

En Villaviciosa ha habido una imponente manifestación contra el juez de primera instancia de aquel partido. Los villavicienses han elevado una solicitud al ministro de Gracia y Justicia en la que denuncia graves faltas cometidas por la autoridad judicial en el desempeño de su cargo, pidiendo por consiguiente la destitución del mismo.

REUNION

Se ha celebrado una importante reunión en Barcelona que tenía por objeto decidir los medios más convenientes para conseguir la libertad de los españoles prisioneros en Filipinas. Han acordado dirigirse al gobierno español en súplica de que gestione dicha libertad, pretendiendo con el cabeçilla que los retiene.

¿Y QUE?

Han llegado al Ferrol dos buques de guerra austriacos.

PUERTO FRANCO

Se ha solicitado del gobierno el que el puerto de Palma sea declarado franco para el comercio.

Segunda conferencia telefónica

12 (5'20 tarde)

De Paris

AGRESION A MONTERO RIOS

Noticias recibidas de Paris dan cuenta de un suceso desagradable ocurrido en aquella capital que ya era conocido en España y que no se dió publicidad por las personas que en él han figurado; pero una vez que los periódicos franceses lo han publicado no hay para que guardar secreto. Se trata de una agresión al señor

Montero Ríos por un súbdito español.

Al salir Montero Ríos del lugar donde celebran las conferencias los delegados españoles y norteamericanos, se acercó al señor Montero Ríos el sujeto que ya en Madrid le agredió en las cercanías del Congreso.

Este que se llama Luciano Rivas, levantó el bastón, no pudiendo cometer el atentado por haberse interpuesto el delegado Villaurrutia, no recibiendo el señor Montero el más leve daño, reduciéndose á un escándalo.

ANTECEDENTES

El señor Rivas poseía una buena fortuna que ha disipado recientemente quedando en situación deplorable.

De todo cuante le sucede tiene la manía de creer autor al señor Montero.

Ya en otra ocasión ha tratado de agredirle, ocasionándole serios disgustos.

SIN IMPORTANCIA

El señor Montero no da importancia al suceso, solo le molesta lo que pueden decir en el extranjero.

RIVAS

El señor Rivas ha sido apresado y conducido por la policía hasta la frontera, desde donde será conducido á Madrid, convenientemente vigilado.

SUBLEVACION

Se han recibido telegramas en Madrid de la Habana dando cuenta de otro suceso desagradable.

Dicen los telegramas que ayer á las ocho de la mañana se presentó frente al palacio de la capitana general de la Habana la tercera compañía del cuerpo de orden público, formada, armada y en actitud hostil.

Enterado el general Solano de la presencia de la fuerza, bajó para conocer las pretensiones, dando las oportunas órdenes á la fuerza de guardia para resistir en caso necesario.

El general Solano invitó á una comisión de orden público, la cual le manifestó que reclamaba los alcances y varias mensualidades que se les adeudaban á todos los individuos y que se les irrogaban grandes perjuicios de no embarcarlos pronto para la península y que necesitaban con urgencia dinero.

El general subió á conferenciar con Blanco, y no pudiendo ver á éste vió al general Arolas, quien ofreció contestación pronta.

Al jefe de orden público se le manifestó que embarcarían en las mismas condiciones que los de las demás armas es decir con arreglo al plan marcado; respecto al dinero no se sabe lo que acordarán.

El jefe de las fuerzas sublevadas dió cuenta de la conferencia á los individuos y se retiraron.

Telefonema de la Bolsa

CIERRE COMPARADO

Table with columns: BOLSA DE MADRID, BOLSA DE PARIS, ORO ARGENTINO. Rows include Deuda perpetua, Acciones del Banco de España, Billetes de Cuba, etc.

Bénard y C. (Madrid: Saion del Prade 5. Paris: Louis le Grand 1. Representante en esta plaza el corredor de comercio don Antonio Garcia Peña, Plaza de la Constitución 27, entreuelo y teléfono 127.

EL COMLOT

Ya estaban complicadas para la sublevación algunas fuerzas de artillería y guardia civil, pero no han llegado á un acuerdo.

Fuerzas de caballería estaban para acallar á los sublevados, no habiendo necesidad de ellas.

El general Arolas sitió algunas parejas de la guardia civil en puntos estratégicos de la población, no teniendo que intervenir por haberse calmado la actitud de los sublevados.

ACUERDO

Los diputados vitícolas de la vecina república en una reunión celebrada ayer han decidido proponer que los vinos españoles que se importen en Francia deben pagar por volumen y no por grados alcohólicos.

G.

BOLETIN DEL DIA

SECCION RELIGIOSA

Cultos para el dia 13

Santo del dia.—San Estanislao de Kostka. Festividad del dia.—El patrocinio de la Santísima Virgen. El oficio divino es de esta festividad con rito doble de segunda clase y color blanco. En la Catedral.—A las nueve y media de la mañana horas canónicas y misa conventual solemne con sermón que predicará el Il. Sr. canónigo Magistral. A las tres de la tarde vísperas solemnes, completas y rosario. En San Agustín.—Cuarenta horas y función de la archicofradía de San Francisco Javier. A las diez de la mañana misa parroquial con sermón en la que se expondrá S. D. M. que estará manifiesto hasta las tres de la tarde que se cantarán vísperas, se hará el ejercicio del Santo y se cantará la reserva. La asociación de jóvenes de San Luis Gonzaga celebrará solemnes honras fúnebres en sufragio de los socios difuntos y de las víctimas de las guerras coloniales. A las cinco y media de la tarde se cantará un solemne Nocturno, sermón que predicará el Dr. Don Demetrio Ripalda y responso general. El dia siguiente habrá misas rezadas desde las cinco y media hasta las diez y media. A las siete será la comunión general, y á las once la misa solemne de Requiem y al final responso solemne. En San Lorenzo.—Novena de Animas. Se rezará despues de la misa rezada que se celebrará á las seis de la mañana.

ANUNCIOS

¿CUANTO TE QUIERO, LECTORA!



Y sin duda te habrás figurado lo contrario por que hace algun tiempo mucho silencio guardaba, pero no creas tal cosa, y para demostrartelo te dirijo estas lineas, pero con la condición de que en tu memoria grava siempre me habrás de tener. Empezaré por decirte que en la temporada presente el cuerpo lo debes llevar distinto á la pasada, pero tú me dirás: ¿Y cómo cambio de forma? Pues no discurras tontica, usando el corsé REGENTE, y este corsé, ¿dónde lo encontrarás? Pues en mi casa nada más, fuera de ella nada apropiado habeis de encontrar. ¿Y las señoras se acuerdan de mí? Tengan mucho cuidado con la obesidad por que si no la sujetan con el corsé ortopédico que hago, sus vientres cada dia irán á mas. Preciosos modelos para niñas y niños sea cualquiera la edad que tengan. Y por último concluyo por ofrecerles un magnífico surtido en géneros de flores que si supierais los precios os quedarais maravilladas. No me olvidéis porque sé perfectamente que si alguna vez lo haces enseguida te ha de penar.

VIUDA DE MORENO 21, Chapitela, 21

Perfumería de Juan Delgado. Gran surtido en guantes de todas clases, parapaus, chancos de goma, caloríferos, objetos para regalos. Especialidad en agua de Colonia y Rum y Quina á 5 pesetas litro; agua Florida á 6 pesetas litro. Esquina á la fonda La Perla — PAMPLONA —

PRONTO muy pronto LLEGARAN

Para comprar figuras de nacimientos dirigidos á la fábrica LA TOSCANA



Autorizada por real decreto de 15 de Agosto de 1865. Hecha en su clase domiciliada en Cataluña. Establecida en Barcelona: DORMITORIO DE SAN FRANCISCO 5 pral. Capital y reserva 30.000.000. Capitales asegurados de en 31 Diciembre de 1894: 5.803.943'11 pesetas 550.741.846'06 pesetas. Treinta y dos años de existencia. Dirigirse al Comisionado principal é Inspector don SEBASATIN GASTEARENA, Plaza del Castillo 36, 3.º Pamplona.

La 19.000

Camisería, novedades, corbatería. Camisas sobre medida vistas hilo desde 5 pesetas. Corbatas modelos y dibujos última creación. Novedades para la presente estación. Arreglos en camisas, precios económicos. Se crean modelos de patrones. Cuellos, puños, géneros de punto y pañolería. Chalecos de gancha y fajas higiénicas. 19, POZO BLANCO, 19

Léase anuncio VITICOLA CATALANA en la cuarta plana.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de seguros reunidos. Domicilio social Madrid, calle de Orosaga, n.º 1 (PASEO DE RDOLETOS). Capital social efectivo... Pesetas 12.000.000. Primas y reservas... 44.028.645. Total... 56.028.645. 33 años de existencia.



SEGUROS CONTRA INCENDIOS. SEGUROS SOBRE LA VIDA. Esta gran compañía nacional asegura contra los riesgos de incendio. El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspiran al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1864, de su fundación la suma de pesetas 64.750.042'86. Subdirector de la Compañía en Navarra, Vicente Santesteban Consti-tución, 49, 4.

Confitería

cerería y fábrica de chocolates de RAMON YARNOZ. Habiéndome dedicado al ramo de pastelería tengo el honor de avisar á mis parroquianos y al público en general que en dicha casa encontrarán todo lo concerniente á dicho ramo. También se venden las renombradas coronillas y se reciben encargos de tortadas y postres. Buñuelos de viento para el dia de mañana. San Miguel 2 y San Antón 13 y 15

Pájaro

Se suplica á la persona que se haya encontrado un pájaro verde pequeño lo entregue en la calle de Javier número 2, segundo y se le gratificará. Imprenta de Juan Sanz.

**LA VITICOLA CATALANA**

GRAN CULTIVO DE VIDES AMERICANAS DE FRANCISCO CASELLAS

Propietario viticultor. Casa fundada en 1876. Premiada con siete medallas y varios diplomas de primera clase ACEQUIA 9.-BARCELONA

Grandes y acreditadissimos criaderos de cepas americanas bien clasificadas.

Especialidad en barbados ingertos para uvas de postres, de embarque, de lujo para regalos exquisitos y para vinos tipos de las principales comarcas de España.

En venta cinco millones de estacas de primera, dos de barbados (rágalos) y 300.000 ingertos

Proveedor de Centros, Cámaras Agrícolas, Diputaciones, gremios ingenieros, comisarios de Agricultura de la Península y Baleares.

Importación directa y depósito de *Rafta de Madagascar*. Abonos químicos para viñas y frutales, cuchillo *Kunde*, tijeras, máquinas para ingertar y demás accesorios de viticultura moderna.

Calómetro de Mr. Bernard para analizar los terrenos destinados a la viña ó parrales.

**Reconstitución práctica de viñas americanas**

SEGUNDA EDICION.—Obra del mismo propietario, corregida y aumentada con gran número de grabados.—Precio en rústica, 2'50. Se manda gratis el catálogo ilustrado de 1898 á 99 al que lo pida.

**LITINA SOLUBLE**

DEL DOCTOR ABADIA

Uno ó dos frascos bastan para curar el reuma y la gota, en la mayoría de los casos uno. De venta: En Pamplona, farmacia de Negrillos; en Allo, farmacia de Abadia. Se remiten por correo



Centro Viticola Ampurdanés

GRANDES VIVEROS Y PLANTACIONES DE

**CEPAS AMERICANAS**

LOS MAS IMPORTANTES DE ESPAÑA INGERTOS BARBADOS ESTACAS SELECCIONES PERFECTAS

Riparia Gloria de Montpellier

Rupestris de Lot

Berlandieris

Riparia Rupestris 3309-101

**MALLEU, BARNEDA Y LLONCH**

Figueras (Gerona)

Fídase el catálogo precio corriente y el folleto descriptivo (ilustrado) de las principales variedades que remitimos gratis.

Proporcionamos á nuestros clientes, en buenas condiciones, Navajas para ingertar de todas clases; Raña superior para atar los ingertos; Pulverizadores Vermorel, Caldo Bordelés Celeste (el mejor producto para combatir el mildiu), etc.—Precios por correspondencia.

Los viticultores que deseen conocer los catálogos de precios y de las diferentes variedades de vides americanas, diríjanse al representante en Navarra

José Palacios.—PAMPLONA

Esta casa vendió á la Excm. Diputación de Navarra una gran cantidad de plantas con destino á sus viveros de Olaz-Chipi.

**Los grandes remedios del Dr. Audet**

*Pildoras antisépticas.*—Curan la tisis pulmonar y los catarros crónicos del pecho. Calman la tos, quitan la fatiga, modifican la expectoración y abren el apetito.—10 pesetas caja. Dan siempre buenos resultados.

*Antinervioso Howard.*—Tónico nervioso. Cura los mareos, insomnios, histerismo, hipocondria, neurastenia, toda debilidad, falta de memoria y resolución.—4 pesetas.

*Para curar el estómago y digerir bien.*—El *Estomacal Maître* cura las dispepsias ácidas. El *Estomacal Robin* las dispepsias por falta de jugos gástricos.—4 y 3 pesetas.

*Para el oído.*—El *Acetate Neubert* cura las dolencias leves del oído, desobstruye el conducto, disuelve el cerumen, hace más sensible el sentido á las vibraciones de la voz, es de uso cómodo, no molesta, limpia.—4 pesetas.

*Para curar el reumatismo.*—Contra el dolor que caracteriza el ataque de reuma ó gota, *Pildoras Antirreumáticas Audet*. Para curar la diatesis reumática tómese *Antirreumático Reysser*.—10 y 4 pesetas.

*Venéreo y sífilis.*—Contra la blenorragia (gota militar, flujos uretrales y venéreo, etc.) *Antiblenorrágico Ival*. Contra la sífilis el *Antisifilítico Couper*.—4 pesetas.

*Impotencia.*—El *Fluido Vital*, *Gotas Viriles Glóbulos Vitales y Perlas del Serrallo* (5, 6, 25 y 40 pesetas), constituyen el grupo de los grandes remedios para robustecer las partes genitales debilitadas por abusos ó vejez. Está dispendiosamente comprobada su eficacia por el éxito constante de muchos años. Jamás perjudican la salud.

*Herpes.*—Todas sus manifestaciones externas é internas se curan con el *Antiherpético Glower*.—4 pesetas.

*Hidrocarburos del doctor Audet.*—Con aspirar solamente sus aromas se curan los resfriados y catarros leves, el asma, la tos y la fetidez de caento.—2 pesetas frasco.

De venta PAMPLONA, Marquina, Nueva 2 y en ESTELLA, Zalabardo.

Consultas por correspondencia pedidos, prospectos y noticias al doctor Audet Alcalá, 12 Madrid.

**Tónico-genitales**

del DOCTOR MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la IMPOTENCIA debilidad espermatorrea y esterilidad.

Cuentan 30 años de éxitos y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas á 30 reales caja, y se remiten por correo á todas partes.—Dr. Morales Carretas 3 Madrid.—En Pamplona farmacia de J. Valencia.

**VAPORES CORREOS**

para Montevideo y Buenos Aires

Con salidas de los puertos de Pasajes, Barcelona y Burdeos.

Para cargas y giros dirigirse á don Domingo Apóstegua, plaza del Castillo, 38, piso segundo, Pamplona.

Casa en Buenos Aires: Rivadavia número 4138

**ESQUELAS de DEFUNCION**

Se admiten hasta las cinco para la edición de la tarde, y hasta las dos de la madrugada para la edición de la mañana en primera y cuarta plana.

**LA URBANA**

Compañía de seguros contra incendios A PRIMA FIJA

Esta gran compañía es la más aragana en España, habiendo satisfecho desde su fundación hasta el 31 de Diciembre de 1903 por

180.285 siniestros

la enorme suma de pesetas

142.596.820'46

con una garantía de pesetas

74.000.000

Dirección general de la compañía en París, calle de Le Peletier, 8.

Representación en España: Madrid Puerta del Sol 10 y Preciados 1.

Director particular en Pamplona

Fermin León, San Francisco 14, 3.º

**LA URBANA**

Compañía de seguros á prima fija SOBRE LA VIDA

Establecida en París, calle Le Peletier, 9, desde el año 1863.

Vigilada por el Gobierno francés

autorizada en España por real orden de 15 de Octubre de 1881.

Fondos de garantía:

120 millones de francos

Especialidad de la Compañía, Seguro Complementario.

**PARA USOS DOMESTICOS**

Cok asturiano á 3 pesetas saco de 50 kilogramos.

Cok de gas á 3 pesetas saco de 45 kilogramos.

Picado y escrito sin polvo á 3'50 el saco.

Carbón de piedra, superior para cocinas económicas, á 6 pesetas los 100 kilogramos.

Los precios se entienden puestos los combustibles en domicilio.

Diríjanse los pedidos, calle de Santo Domingo número 2, 1.º (CASA DE UTRAY).



**Caramelos pectorales del Dr. Salas**

Curan la bronquitis, tos catarros, etc. limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan solo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva: no contiene medicamento peligroso. Depósito en Pamplona; Marquina, Nueva 1; Negrillos, Mayor 45. Estella; Eraso, Plaza de los Fueros. Tudela; farmacia de San Antón.

PRECIO DE LA CAJA 1'50 PESETAS